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四十五、第 1 屆第 2 次定期大會第 44 次會議紀錄  

日 期：中華民國 100 年 12 月 9 日上午 9 時（下午 3 時 14 分繼續開會） 

地 點：本會議事廳 

出 席：議 長  許 崑 源 副 議 長  蔡 昌 達 

議 員  張 漢 忠  蔡 金 晏  錢 聖 武  李 雅 靜   

蕭 永 達  林 國 正  林 武 忠  顏 曉 菁   

陳 麗 娜  李 順 進  許 福 森  蘇 琦 莉   

黃 柏 霖  周 鍾 㴴  林 瑩 蓉  曾 水 文   

柯 路 加  翁 瑞 珠  林 富 寶  連 立 堅   

莊 啟 旺  陳 玫 娟  陸 淑 美  黃 淑 美   

吳 利 成  陳 信 瑜  周 玲 妏  吳 益 政 

伊斯坦大．貝雅夫．正福  張 文 瑞  俄鄧．殷艾   

陳 明 澤  陳 美 雅  童 燕 珍  陳 麗 珍   

郭 建 盟  楊 見 福  藍 星 木  劉 德 林   

張 豐 藤  林 宛 蓉  李 喬 如  韓 賜 村   

黃 天 煌  蘇 炎 城  陳 慧 文  朱 信 強   

林 芳 如  鄭 新 助  洪 平 朗  張 勝 富   

黃 石 龍  曾 麗 燕  鄭 光 峰  曾 俊 傑   

李 眉 蓁  洪 秀 錦  陳 粹 鑾  李 長 生 

請  假：議 員  康 裕 成  陳 政 聞 

列  席：市政府－地 政 局 局 長：謝福來 

觀 光 局 局 長：陳盛山 

農 業 局 局 長：蔡復進 

教 育 局 局 長：蔡清華 

工 務 局 局 長：楊明州 

客 家 事 務 委 員 會 主 任 委 員：古秀妃 

研 究 發 展 考 核 委 員 會 主 任 委 員：許立明 

交 通 局 局 長：王國材 

文 化 局 局 長：史 哲 

水 利 局 局 長：李賢義 

原 住 民 事 務 委 員 會 主 任 委 員：范織欽 

海 洋 局 局 長：孫志鵬 

民 政 局 局 長：曾姿雯 

環 境 保 護 局 局 長：李穆生 
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新 建 工 程 處 處 長：蘇志勳 

本 會－秘 書 長：徐隆盛 

法 規 研 究 室 主 任：許進興 

議 事 組 主 任：黃錦平 

主 席：許議長崑源 

記 錄：吳麗珍、董國立 

甲、報告事項 

一、主席宣告開會。 

二、宣讀本會第 1 屆第 2 次定期大會第 43 次會議紀錄，並經大會認可

確定。 

乙、質詢事項 

上午繼續市政總質詢，三位質詢議員林議員芳如、黃議員淑美、林議員

富寶均採書面質詢。 

丙、討論事項 

    二讀會 

一、審議市政府提案 

民政類 23 案（編號：1 至 23；如附件） 

決議：同意辦理。 

社政類 24 案（編號：25 至 36；39 至 50；如附件） 

決議：同意辦理。 

財經類 2 案（編號：53 至 54；如附件） 

發言議員： 

蕭議員永達 

說明人員： 

本會議事組黃主任錦平 

決議：同意辦理。 

教育類 15 案（編號：92 至 106；如附件） 

決議：同意辦理。 

農林類 16 案（編號：112 至 127；如附件） 

決議：同意辦理。 

交通類 6 案（編號：128 至 133；如附件） 

發言議員： 

蕭議員永達（編號第 128 號案） 

黃議員柏霖（編號第 128 號案） 

張議員漢忠（編號第 128 號案） 
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說明人員： 

交通局王局長國材（編號第 128 號案）   

決議：同意辦理。 

保安類 4 案（編號：134 至 137；如附件） 

決議：同意辦理。 

工務類 14 案（編號：138 至 151；如附件） 

決議：同意辦理。 

二、審議議長交議市政府提案 

民政類 4 案（編號 1 至 4；如附件） 

          決議：同意辦理。 

社政類 3 案（編號 5 至 7；如附件） 

決議：同意辦理。 

財經類 1 案（編號：8；如附件） 

決議：同意辦理。 

農林類 2 案（編號：12 至 13；如附件） 

決議：同意辦理。 

工務類 1 案（編號：14；如附件） 

決議：同意辦理。 

三、審議議員提案（1） 

民政類 12 案（編號：1 至 12） 

決議：送請市政府研究辦理。 

社政類 13 案（編號：1 至 13） 

決議：送請市政府研究辦理。 

財經類 12 案（編號：1 至 12） 

決議：送請市政府研究辦理。 

教育類 30 案（編號：1 至 30） 

決議：除編號第 21 號案同意成立本會眷村和具歷史價值建物保

存再利用小組，並推派童議員燕珍、李議員喬如為成員之

一外，其餘各案送請市政府研究辦理。 

農林類 21 案（編號：1 至 21） 

決議：送請市政府研究辦理。  

交通類 15 案（編號：1 至 15） 

決議：除編號第 1 號案請市政府轉請中央有關機關辦理、編號第

6 號案請市政府轉公路總局辦理外；其餘各案送請市政府

研究辦理。 
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保安類 24 案（編號：1 至 24） 

決議：送請市政府研究辦理。 

工務類 51 案（編號：1 至 51） 

決議：送請市政府研究辦理。 

四、審議議員提案（2） 

民政類 14 案（編號：13 至 26） 

說明人員： 

蕭議員永達（編號第 14 號案） 

決議：除編號第 15、20 號案由本會轉請中央主管機關研究辦理

外，其餘各案送請市政府研究辦理。 

社政類 23 案（編號：14 至 36） 

決議：送請市政府研究辦理。 

財經類 18 案（編號：13 至 30） 

決議：除編號第 15 號案送市政府及本會研究辦理外，其餘各案

送請市政府研究辦理。 

教育類 25 案（編號：31 至 55） 

決議：送請市政府研究辦理。 

農林類 20 案（編號：22 至 41） 

決議：送請市政府研究辦理。  

交通類 27 案（編號：16 至 42） 

決議：除編號第 24 號案由本會轉請中央主管機關研究辦理外，

其餘各案送請市政府研究辦理。 

保安類 15 案（編號：25 至 39） 

決議：送請市政府研究辦理。 

工務類 37 案（編號：52 至 88） 

決議：送請市政府研究辦理。 

丁、決定事項 

主席許議長崑源於下午 3 時 43 分提：目前收到議員提案計 179 案，因

為都是各位同仁反映地方民意的重要案件，依據本會議事規則第 16 條

第 1 項規定，逕提大會二讀討論，請同意案。 

（無異議通過）     

戊、散會：下午 3 時 51 分。 
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          第 1 屆第 2 次定期大會第 44 次會議 

       （中華民國 100 年 12 月 9 日下午 3 時 14 分） 

二 讀 會： 

審議市政府墊付款提案、議長交議市政府墊付款提案、議員

提案。 

主席（許議長崑源）： 

下午的議程，依據昨天的決議，先行審議市政府墊付款提案及議員提

案，其餘市府土地處分案及預決算案，等臨時會時再行審議。因為墊付款

案及議員提案案件件數較多，按照委員會的順序，請議事組統一宣讀。 

本會議事組黃主任錦平： 

請看高雄市議會第 1 屆第 2 次定期大會市政府提案審查意見彙編。市政

府墊付款提案民政委員會部分，編號 1 至編號 23。委員會審查意見：同

意辦理。請討論。 

主席（許議長崑源）： 

沒有意見嗎？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來，請看社政委員會部分，編號 25 至編號 36、編號 39 至編號

50。委員會審查意見：同意辦理。請討論。 

主席（許議長崑源）： 

沒有意見嗎？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來，請看財經委員會部分，編號 53 和編號 54。委員會審查意見：

同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

蕭永達議員，請發言。 

蕭議員永達： 

請問現在是幾號到幾號？ 

主席（許議長崑源）： 

財經。 

蕭議員永達： 

五十幾號？ 

本會議事組黃主任錦平： 

編號 53 和編號 54，在審查意見彙編的第 8 頁。 



會 議 紀 錄 （第 2 次定期大會）  

 814 

蕭議員永達： 

財政局長有來嗎？我怎麼沒有看到財政局長？ 

本會議事組黃主任錦平： 

這個案子是…。 

蕭議員永達： 

財經的，不是財政局長嗎？ 

本會議事組黃主任錦平： 

這個案子應該是經發局主管的業務。 

蕭議員永達： 

但是你看第 51 案，是賒借收入 266 億，這跟財政局沒關係嗎？ 

本會議事組黃主任錦平： 

這個案子今天沒有討論。 

蕭議員永達： 

第 51 案沒有討論？ 

本會議事組黃主任錦平： 

這個上次…，今天只針對墊付款案，所以編號 51 都沒有討論。 

蕭議員永達： 

好，我瞭解，謝謝。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議）再繼續。 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來，請看教育委員會部分，編號第 92 號案至 106 號案。委員會審

查意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見嗎？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來，請看農林委員會部分，編號 112 號案到 127 號案。委員會審查

意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見嗎？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來，請看交通委員會的部分，編號第 128 號案至第 133 號案。委員

會審查意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見嗎？同意辦理。蕭永達議員，請發言。 
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蕭議員永達： 

王局長，這個案子市政府要出多少錢？這是做什麼用的？第 128 號案交

通部補助 2 億 4,000 多萬，市政府要出多少錢？是做什麼？ 

交通局王局長國材： 

跟蕭議員報告，這個就是我們購買公車的，總共有 114 部公車，自籌款

部分，市政府是自籌 1 億 7,523 萬，交通部是補助 2 億 4,960 萬，總共 4

億 2,483 萬。 

蕭議員永達： 

這個有寫在預算書裡面嗎？ 

交通局王局長國材： 

有寫在裡面。 

蕭議員永達： 

市政府要出的 1 億 7,000 多萬有編在今年的預算書裡面嗎？ 

交通局王局長國材： 

有編。 

蕭議員永達： 

所以就變成這個案子通過以後，等審你們交通局時，市議會就不能再有

意見了，對不對？ 

交通局王局長國材： 

是可以討論，只是這個一開始有協商，是先動支的部分。 

蕭議員永達： 

先動支嗎？〔對。〕先動支就等於是連市政府的錢也可以先動支。 

交通局王局長國材： 

上次的黨團協商是先這樣，因為那個有急迫性。 

蕭議員永達： 

有急迫性？為什麼會有急迫性？ 

交通局王局長國材： 

因為交通部補助款 100 年度的錢，它到差不多 9 月才核定，要我們在

11 月 15 日要有合約關係，所以當時就把它提到第一次的政黨協商裡面來

討論，我當時也做過很多說明，因為它的 100 年預算，交通部到 9 月、10

月才核定。 

蕭議員永達： 

這是你們寫專案計畫去跟交通部申請的錢？ 

交通局王局長國材： 

對，競爭型的計畫競爭到了。 
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蕭議員永達： 

去跟交通部申請錢，地方政府也是一樣要付錢，所以爭取下來。以前議

會的思考方式，這個部分都是對市政府會是最有利、對市民最利，但是幾

年執行下來，不見得，原因是出在哪裡？中央政府出2億多，我們出1億

多，除了我們要出1億多以外，這些錢4億多出完以後，不符合成本效益，

每年市政府還要繼續貼錢貼在上面，而且再過來，高雄市自有交通工具─

─汽車加機車，加起來快300萬輛，超過這個城市的人口，變成大眾運輸

系統經常設計的時候，不是為了市民行的方便，是為了什麼？買公車，就

花了一大堆錢，做捷運、做輕軌啦！我們的思考方式從來不是以什麼？以

市民實際…，他行的方便是什麼？交通是什麼？就是把人和物，在最短的

時間內安全送達到他要的目的地。高雄市既然有90％的家庭都有自有交通

工具，用他口袋神聖的鈔票，去決定他行的方式。其實只要我們去調查有

10％…，譬如學生、弱勢的老人，他們需要的交通工具是什麼，你就去配

合他，還包括什麼？如果你是交通不方便、弱勢的老人、不會走路的，你

也不用坐大眾運輸系統，我派計程車去你家載，一年也不用花到10億。屆

時整個高雄市的交通就解決了，因為沒有自有交通工具的根本很少。所

以，你看捷運局也好，交通局也好，來議會上班時，議會門口明明有一個

捷運站，幾乎議員或政府官員沒有人坐，包括議會職員也沒有人坐，從市

府的最高層到議會的最基層那些勞工，統統不坐大眾運輸系統。反觀我們

花在大眾運輸系統的錢，在我們的負債1,900多億中，差不多有三分之一

都花在交通，偏偏我們都是悖離了高雄市民他們的選擇。我講一句話，如

果曾雅妮的偶像是江蕙，叫曾雅妮去唱歌，叫江蕙打高爾夫球，這兩個台

灣之光都會消失。所以人要根據他的 DNA 去選擇他的職業，交通工具也是

一樣。這個城市的土地、人口面積、人民習慣及氣候，它就會決定這個城

市適合什麼交通工具。我們城市的 DNA 最適合的，就是中國的杭州、美國

的洛杉磯，他們是以道路為主，這才符合我們的習慣。你這些錢，說真

的，花完了又再花，從中央申請來的錢也是台灣人的納稅錢，地方出的1

億多也是高雄市民的錢，花完之後，這種又沒什麼人坐，每年市政府還要

貼錢，一年貼過一年。以前我看這種預算都沒問題，但是我現在看，大有

問題啊！我對…。 

交通局王局長國材： 

我可不可以說…？〔…。〕已經…，我可不可以…，蕭議員…。 

主席（許議長崑源）： 

再 1 分鐘。 

蕭議員永達： 
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主席，沒關係，先讓其他議員也發表一下意見。 

交通局王局長國材： 

這個…。 

蕭議員永達： 

沒關係，請坐。 

主席（許議長崑源）： 

黃議員，請發言。 

黃議員柏霖： 

各位局處長、議會同仁，本席是支持這個預算，為什麼？因為我們既然

要營造一個大眾運輸的城市，因為其實一個城市摩托車太多，對於整個交

通的安全性還有整個都市的污染，空氣污染最嚴重就是摩托車啦！但是我

們在台灣的社會，我們沒辦法像在大陸那樣，明天開始所有的摩托車都不

能騎，我們做不到啊！我們也不可能明年開始全部改太陽能，我們也做不

到啊！因為我們是民主社會大家都有意見，所以我們怎麼透過公共政策，

我們去形塑一個大家不滿意但是可以接受，對環境污染也少，然後很多人

很方便，說實在的，在葉菊蘭當代理市長以前有好多年我們都沒買公車，

所以在那個時代大家印象中，我們的公車都很破舊，然後很爛，所以那時

候有一次中央有錢給我們，也是類似這種補助款，那時候葉市長我印象中

編了 7 億多，買了 220 部的公車，那次汰換完以後，我說實在的，誰在坐

這種車？大部分都是學生啦！資深公民啦！或者定點的上班族，我們若把

這些不好的、老舊的公車汰換掉換新的，是不是它的污染會降低，然後整

個都市的印象也會比較好，而且也比較安全，所以我覺得說這筆預算應該

要讓它過。但是像昨天那個輕軌，為什麼我跟主席建議說要擱置，就是因

為這 100 多億下來到底能不能產生效果，我們一個很大的問號，因為你到

時候 100 多億投入下去，到時候沒有人坐，誰來營運？我們又製造浪費，

像那個我就覺得需要被討論，但是這種公車的汰換，一個城市不可能沒有

公車，台北的捷運那麼發達，公車也很多，東京啊！我們所知道他的輕

軌、捷運也是很多啊！他是沒有輕軌，但是他的地下鐵很方便，他還是要

有公車，因為有很多是軌道沒有辦法達到的，既然中央要給我們那麼多錢

來汰換老舊公車，我覺得這應該要讓他汰換，但是我覺得對於整個輕軌的

路線，還有那些其他交通工具的配合，包括大眾運輸，所以局長在這裡，

我一直跟你報告，其實你一定要一個很清楚的我們高雄市的所有大眾運

輸，那怕小到公共腳踏車，我剛剛在跟環保局長講，中鋼要捐 8,000 部的

腳踏車，如果這 8,000 部散布在比較社區的地方，那一些人就可以騎腳踏

車去坐捷運、去坐公車，那是不是就會降低摩托車的使用量，那我想再往
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上延伸，包括你的巡迴公車，剛才我們的議員提到，未來希望你們走棋盤

式，那你棋盤式的公車也是要好的公車去跑啊！要不然的話你怎麼做？ 

所以我覺得我們要務實一點，就是說有一些是路線的釋出，讓民間來

做，然後有一些是我們自己做，中央有錢下來我們把不好的車子汰換掉，

但是人員的控管也很重要，我也跟局長說，有時候司機也不是要…，讓他

的效益最高，然後搭配我們的捷運紅線、橘線，以及未來可能的輕軌，我

們怎麼讓所有的市民在經濟、安全、快速、簡便這些重要交通元素下，去

得到最高的效益組合，要不然我們說實在的，如果高雄我們現在捷運都不

跑了，假定他倒了沒營運了，公車也沒有，那這一些人怎麼上、下班？這

一些人怎麼上學？不然大家又都再騎摩托車，到時候我們就變 300 多萬台

摩托車，整個城市都摩托車，然後交通又不好，空氣又不好，那不是又回

到從前，所以我覺得，我真的盼望交通局長，既然你是局長，你應該整個

整體的我們所有的配套，包括你在一些特定熱鬧地區那個機車是不是應該

收費？因為人就是這樣，你有經濟壓力你才會注意，譬如像我去市內洽

公，如果它是計時的，我就會注意喔！我就不會停整天的，因為那一個小

時 100 元啊！所以我會考慮啊！人都是這樣，所以我覺得這幾個元素把它

考慮好，然後一定要有一套整體的大眾運輸計畫，我想你這樣說服我們，

我們才會支持輕軌，不然的話這 100 多億都是浪費啦！這是本席的建議，

請局長答覆。 

主席（許議長崑源）： 

請答覆。 

交通局王局長國材： 

我先解釋一下，我們歷年來買公車，這次是第一次交通部這麼多的補

助，以前那 220 輛都是自有財源編的，那這次買 114 部有兩個理由，一個

是汰換我們十三年以上的老舊公車，第二個是現在西區有公車，譬如說開

到林園或是鳳山，現在車子都不夠，根本沒辦法去延伸，也很多包括我們

議員跟我反映說，那班次都不夠，沒有車那班次不夠也是沒辦法，所以這

部分很難得這次我們應該是在台灣裡面爭取到最多的一個，趁著縣市合

併，然後我們用 6 個轉運中心跟區區有公車，這個競爭型計畫去拿到 114

部公車的補助。剛剛蕭議員所提的，我也瞭解這幾年在搭的，我們像議長

所提的或者黃議員所提的，機車的管理上沒有很多的著力，這部分如果包

括議長都這麼支持，包括我們議員也都支持，昨天大會有決議就是捷運局

做一個報告，我願意把整個機車的政策做一個好好的報告，的確，220 萬

台機車的管理它的使用是促進公共運輸很重要的部分，但是我也覺得每個

城市都有他的願景，不一定這個城市好像以汽、機車就讓它去了，我覺得
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也不會這樣，像洛杉磯三條輕軌，事實上都跟我們的情形一模一樣，他也

在發展他的公共運輸，但是成效不彰，可是他還是要發展，還是在發展，

所以我認為交通局做的不夠的地方，如果在這次輕軌簡報的時候，我願意

把我們真正好的想法，最重要的是如果民意都支持往這樣來走，我們是願

意全力以赴，〔…。〕是，〔…。〕對，整個階層式的觀念，但是一個城

市沒有公共運輸是很奇怪啦！就不管那一個城市，他怎麼談都還是要談到

公共運輸，只是有的發展很成功，有的沒有很成功，那我是覺得高雄市本

身的公共運輸還是要它發展，尤其現在縣市合併，好多這麼遠的地方，你

說要騎機車來，很危險啦！所以我是覺得縣市合併也是另外一個契機啦！ 

主席（許議長崑源）： 

好。張漢忠議員請發言。 

張議員漢忠： 

大會主席、各位局長，以及我們議員同仁，大家好。剛才我有聽到我們

蕭永達議員的一些看法，當然蕭永達議員也是朝著一個很節省的方向在思

考，但是剛才也有聽到黃柏霖議員在這邊提供，這個是真的很需要的急迫

性的公共運輸，我本身是在修理機車的，當然對公車汰舊這方面我很支

持，怎麼說呢？我在騎機車當中，看到我們那些舊公車排出來的廢氣，不

知道有沒有人注意到，排出來的那些廢氣會造成空氣品質非常不好，當然

能爭取到這麼大的預算，這個有急迫性嘛！當然這筆經費要讓它過。蕭永

達議員可能有他的思考、有他的看法，當然這是不是我們局長要跟蕭永達

議員把整個思考大方向講個清楚，在這方面我很支持這個預算，不要再給

它擱置了，我是這樣的一個看法，當然空氣品質這種，包括我們機車，你

看我們機車現在全都是噴射的了，噴射就是要提升那個空氣品質，我們機

車也一直在改善這方面，台灣空氣品質不好當中我們一直在求改善，包括

我們公共運輸也有原因嘛！以上。 

主席（許議長崑源）： 

好，沒意見，蕭永達議員請發言。 

蕭議員永達： 

我們可能會以為騎摩托車不太好，或者是摩托車污染很多，但是交通本

來就是以人民行的方便做考慮的，高雄市騎摩托車不一定是勞動階層的

人，不一定沒錢的人，不一定是窮人，我很多同事是教授，有的朋友是醫

生，他本來上班都開車啊！回家就騎摩托車，他覺得很方便，如果大家都

覺得那個有污染，交通局花的錢不夠多嗎？我們都說共產黨那個沒什麼好

學的，杭州那個算什麼？台灣做不到啦！我告訴各位，1 萬乘以 1 萬就是

1 億，我們對弱勢發給每個家庭，每個人喔！一戶 10 萬塊，高雄市 220
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幾萬人口，100 萬戶，每一戶發 10 萬塊，發 100 萬戶發給高雄市民，這

樣大家高不高興，你說這個圖利，這怎麼可能，10 萬塊再乘以 100 萬戶

多少錢？100 億，10 乘以 100 就是 1,000 嘛！1 萬乘以 1 萬就是 1 億，

1,000 億高雄市交通花了多少錢？光那兩條捷運就多少錢？1,800 億，交

通局多少錢啊？交通局和公車處投資 200 多億了。你已經花了 2,000 多億

了，高雄市的交通還沒解決。你如果花 1,000 億，一個人發 10 萬元讓他

們去買，也夠了。所以我在說大眾運輸系統，為什麼我跟你講杭州，因為

它的 DNA 跟我們比較接近，是以道路為主，而不是以軌道為主。我們不是

共產國家沒有錯，但是我們花的錢，可能比共產國家還要多，而且很不符

合實際的效益。做完以後，政府的官員、議員、包括基層的勞工，沒有人

在坐你的大眾運輸系統，你也是一直在花錢在那邊買。 

我再重提一次，這大眾運輸系統，公共運輸當然一定要存在，但是為什

麼要有公共運輸，為什麼要有大眾運輸系統，這個跟交通的滿意度是相反

的。我蕭永達，我當選議員以前，我經濟能力也不是很好，花了 15 萬

元，買了一輛汽車開到現在，現在還在開，我覺得我對高雄的交通，我很

滿意，所以我家門口就有一個捷運站，議會門口也有一個捷運站，走路 5

分鐘都會到，我從來不坐捷運，為什麼？因為我對高雄市的交通很滿意，

高雄不會堵車，路寬停車又方便，到那裡都很方便，當你交通很滿意，車

子很便宜，一、二十幾萬就可以買得到，油又便宜，我對這個城市的交通

是滿意的，我還會去坐你大眾運輸系統嗎？就不會了。所以交通局的滿意

度跟坐捷運的滿意度，剛好相反的，台北市是因為會塞車，出去要塞車塞

半個小時，找不到停車位，所以台北坐捷運的人多的不得了。那高雄因為

它不會堵車的，為什麼不會堵車呢？因為根據我們的人口預估，十年後，

我們還會下降，因為出生率下降，我們現在 277 萬，十年後會變成 270

萬，當你這個城市不會堵車，你還花那麼多錢去做大眾運輸，現在沒人

坐，很抱歉，十年後，更少人去坐。我講的公共運輸是什麼意思，公共運

輸你就是要設計，為了沒有自有交通工具的人，去設計他們的需求，如果

是老人，你乾脆無線計程車直接去他們家門口載他，也不用花那些錢，高

雄市的計程車常常載不到人，你就用不一樣的思考方式，去跟計程車公會

來合作，看有多少人？真的需要坐這個大眾運輸的，也不用去坐公車，也

不用去坐捷運，直接去你們家門口載，不是更快嗎？如果是學生的話，你

就是固定上班時間，它那個都是七、八點上班，5 點才下班，那用公車集

體去載，要根據有自有交通工具，跟沒有自有交通工具之人來設計高雄市

的公共運輸，根據高雄市的 DNA 來設計高雄市的公共運輸，這才是合理

的。我覺得每一次為什麼要買新車，我覺得很奇怪。那車那麼新，那麼大
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台的公車，每次都是三、四個乘客在坐，是不是浪費錢。我們的交通就是

為了方便而存在而已，我們一般買車，也不一定要買新車。我買舊車，好

駕駛，停在路邊，稍微被碰撞也不要緊，日子好過就好，為什麼一定要花

那麼多錢去買這個呢？這根本不是為了人民行的方便在設計，不過剛剛黃

柏霖議員、張漢忠議員都有談到他們的主張。兩位議員的決定，我不…，

但是請局長好好思考一下，公共運輸、大眾運輸那是為了沒有自有交通工

具的人去設計，我們高雄市既然 90％以上的人，家裡都有自有交通工

具，那個不是沒有水準的人在坐的，你也不必把摩托車講得那麼差，你如

果真的要把它淘汰，不用花那些錢就把它給淘汰了，也不必去做什麼捷

運，就可以把它淘汰了，杭州就把它淘汰了，我剛剛就算給你聽，花不到

1,000 億就可以把它淘汰了，我們已經花了 2,000 億了，還沒有辦法處

理，所以要用市民的角度去思考，公共運輸、交通就是為了行的方便，把

人跟物在最短的時間內，送到他要的目的地。交通不可以為了工程發包存

在，不可以為了新的交通工具採購存在，要為了市民行的方便存在，這樣

好不好，預算沒意見。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見嗎？同意辦理。（敲槌決議）來，繼續。 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看保安委員會部分，一共有 4 案，編號 134 號案到編號 137 號

案。委員會審查意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看工務委員會部分，一共 14 案，編號 138 號案至編號 151 號

案。委員會審查意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看議長交議市政府墊付款部分，請看議長交議案審查意見彙

編，市政府提案的部分，民政委員會部分 4 案，編號 1 至編號 4。委員會

審查意見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

社政委員會一共 3 案，編號 5 至編號 7。委員會審查意見：同意辦理。
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請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

財經委員會部分 1 案，編號 8。委員會審查意見：一、同意辦理；二、

林議員國正保留發言權。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看農林委員會部分，一共兩案，編號 12、13。委員會審查意

見：同意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看工務委員會部分 1 案，提案編號 14。委員會審查意見：同

意辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

市政府墊付款提案審議完畢。接下來是議員提案部分，請看第 2 次定期

大會議員提案審查意見彙編，向大家報告，這 178 案是經過委員會審議通

過，現在是進行二讀會。請看民政委員會部分一共 12 案，編號 1 至編號

12。委員會審查意見：送請市政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？同意辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看社政委員會部分一共 13 案，編號 1 至編號 13。委員會審查意見：

送請市政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看財經委員會部分，一共 12 案。委員會審查意見：送請市政府研究

辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 
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本會議事組黃主任錦平： 

請看教育委員會部分，一共 30 案。編號 1 至編號 30。委員會審查意

見：除編號第 21 號案同意成立高雄市議會眷村和具歷史價值建物保存再

利用小組，並推派童議員燕珍、李議員喬如為成員外，其餘送請市政府研

究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？照小組意見通過。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看農林委員會部分，一共 21 案，編號 1 至編號 21。委員會審

查意見：送請市政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看交通委員會部分，一共 15 案，編號 1 至編號 15。委員會審查意

見：除編號第 1、6 號案請市政府轉請中央有關機關辦理外，其餘送請市

政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？照小組意見通過。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看保安委員會部分一共 24 案，編號 1 至編號 24。委員會審查意見：

送請市政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看工務委員會部分，一共 51 案，編號 1 至編號 51。委員會審

查意見：送請市政府研究辦理。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理辦理。（敲槌決議） 

向大會報告，目前陸續收到議員提案，總共有 179 案，因為都是各位同

仁反映地方民意的重要案件，依據本會議事規則第 16 條第 1 項規定，逕

提大會二讀討論，各位同仁有沒有意見？沒有。確認。（敲槌決議）請宣

讀。 

本會議事組黃主任錦平： 

請看第 1 屆第 2 次定期大會議員提案彙編（續），向大會報告，這些議

員提案都是直接由議長提交給大會審議，所以沒有委員會審查意見，請看
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民政委員會部分編號 13 至編號 26，一共 14 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？除編號第 15、20 號案，由本會轉請中央主管機關研究辦理

外，其餘送請市政府研究辦理。好。請蕭議員永達發言。 

蕭議員永達： 

我對第 14 案提出一點，就是建議市政府頒發榮譽市民給 1947 年 228 事

件雄中自衛隊成員，為什麼提這案子，就是在 1947 年 228 事件發生時，

高雄中學有一群學生組學生自衛隊，然後保護當時學校的安寧，當初在路

上也有少數的市民被攻擊，包括有部分是外省人，因為他是自己來台灣就

自己住，在 228 事件被攻擊，那些本省籍的學生就把那些外省人保護在雄

中裡面，後來彭孟緝發動軍隊攻擊雄中，也造成有些雄中學生的死亡，我

覺得歷史要有公義，經過四十年的時間，他們是白色恐怖，然後這二十年

的時間，民主化的時代，國民黨和民進黨，主宰了整個 228 的論述，國民

黨不喜歡人家提 228，我們講 228，他們經常講 823，那民進黨也想把 228

解釋成外來政權壓迫本土政權的一個歷史事件，所以即使是民主化的時

代，這些雄中自衛隊的人現在都住在哪裡？很多都住在高雄，但是從來沒

有人當他們是英雄，把這些願意冒著生命危險的人，不分黨派、不分族

群，當國家發生危難，也沒有任何省籍情結，把外省人、本省人都當作自

己的同胞保護的人當作英雄，因為他不符合黨派的利益，所以六十年的時

間過去了，這些人還住在高雄，有一個人叫何聰明住在三民區，他去年

80 歲了寫一本書叫做「祖國夢醒」，他發表，也沒有記者去理會他，但

我感覺歷史要有公道，美麗島事件的受刑人陳菊在當我們高雄市長，美麗

島的辯護律師謝長廷是我們的前市長，我們用選票早就還美麗島事件公道

了，但是這些真的冒著生命危險的年輕人，在國家發生危難時站出來，為

這個城市，願意付出生命，從來沒有人把他當做是這個城市的英雄，也沒

有人在紀念他，他自己發表一本書，他是雄中畢業，再去讀台大外文系，

寫一本書叫「祖國夢醒」，新書發表時，也沒有人去理他，文化局也沒把

他當一回事，我是覺得一個城市要有自己的歷史、自己的記憶，不能說他

的論述不符合國民黨和民進黨的主流論述，把這件事當作沒這回事，這就

是沒公義，你知道嗎？我們要有一個有公義的社會，我建議由市府來做，

我們議會正式給他建議，市長或議長正式頒發榮譽市民來感謝他們，許議

長也可以正式用高雄市最高民意殿堂來這裡，市長可以頒發，我們議會也

可以頒，來感謝他們，這六十年來這個城市，六十年前你是這個城市裡的

英雄，我們感謝你，這六十年來沒有人真的把你當英雄，我們紀念你，這

是六十幾年前的事，這些人現在都已八十歲，當年他們才十六、七歲而
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已，有好幾個目前都還住在高雄市，包括前議員高宗英的父親，也是當年

雄中的成員，但是從來沒有人把他當英雄，我希望議會能夠通過這個案，

議長也可以高雄市最高民意殿堂領導人的身分來接見他們，把他們當成我

們城市共同的歷史記憶，是國民黨和民進黨放棄黨派成見，台灣往前走很

重要的資產，這是我的建議，請議長裁示一下。 

主席（許議長崑源）： 

小組有送市府研究辦理嘛！是不是？是要請我們的秘書長和高雄市政府

的秘書長研究，好不好？還有沒有意見？好。照案通過。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看社政委員會的部分，編號 14 至編號 36，一共 23 案。請審

議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？好。送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看財經委員會部分，編號 13 至編號 30 號，一共 18 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

除編號第 15 號案送市政府及本會研究辦理外，其餘送請市政府研究辦

理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

接下來請看教育委員會的部分，編號 31 至編號 55 號，一共 25 案。請

審議。 

主席（許議長崑源）： 

好。沒意見？送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看農林委員會的部分，編號 22 至編號 41 號，一共 20 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？好。送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看交通委員會的部分，編號 16 至編號 42 號，一共 27 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？除編號第 24 號案，由本會轉請中央主管機關研究辦理外，其

餘送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看保安委員會部分，編號 25 至編號 39 號，一共 15 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 
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沒意見？好。送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

本會議事組黃主任錦平： 

請看工務委員會部分，編號 52 至編號 88 號，一共 37 案。請審議。 

主席（許議長崑源）： 

沒意見？送請市政府研究辦理。（敲槌決議） 

向各位報告，今天的議程到此結束。 

散會（下午 3 時 51 分）。 

 

 


